

Síntesis Informativa

02/Marzo/2024

SECRETARIO

(B091) Acuerdan ministros de Agricultura de México y Japón fortalecer cooperación técnica y comercio agroalimentario

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula y el ministro de Agricultura, Silvicultura y Pesca (MAFF) de Japón, Tetsushi Sakamoto, sostuvieron una reunión bilateral tendiente a instrumentar un plan de trabajo de fortalecimiento a la cooperación científica-técnica en materia agrícola, pecuaria y pesquera e impulsar el comercio agroalimentario. **Excélsior, P 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000849nc.pdf

<https://www.protocolo.com.mx/sector-rural/mercado-japones-clave-para-agroexportaciones-de-mexico/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/554882/Acuerdan-ministros-de-Agricultura-de-Mexico-y-Japon-fortalecer-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario.html>

<https://enalimentos.lat/noticias/8740-mexico-inicia-mision-comercial-con-japon-para-fortalecer-cooperacion-cientifica-tecnica-agropecuaria-y-pesquera.html>

<https://www.publicnow.com/view/CC78F9666F3E3B62ED48B0B730A144D343D8AFF2?1709333>

<https://www.voragine.com.mx/2024/03/01/acuerdan-ministros-de-agricultura-de-mexico-y-japon-fortalecer-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/52432/acuerdan-ministros-de-agricultura-de-mexico-y-japon-fortalecer-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario>

Piden una reunión a Sheinbaum

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, celebra el Día Nacional de México en la Exposición Internacional de Horticultura de Doha, Qatar, donde promociona los productores hortofrutícolas de alta demanda en los mercados internacionales. **La Prensa, P 10**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114689660>

SECRETARÍA

Estudian en Chapingo el Huauzontle

Investigadores de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH) estudian las proteínas de origen vegetal como el Huauzontle con el objetivo de brindar un enfoque científico y nutricional a esta clase de superalimento que se presenta como alternativa viable a los productos comestibles de origen animal. **El Sol de Toluca, P 13**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114688770>



Denuncian daños a los cultivos por herbicidas

Río Bravo, Tam. Productores de algodón, que en ciclos pasados sufrieron daños en sus cultivos por uso de herbicidas en predios contiguos, pusieron queja ante las *autoridades federales para paliar el uso de estos desecantes anti-vegetación*. Fue el presidente de la Unión Agrícola Regional del Norte de Tamaulipas (UARNT), Agustín Hernández Cardona, quien dio a conocer que **Sader** y **Senasica**, le notificaron que los productores deben tomar precauciones antes a hacer la defoliación.

<https://www.latarde.com.mx/riobravo/denuncian-danos-a-los-cultivos-por-herbicidas/930807>

AGRICULTURA

Inauguran banco de semillas

Como una forma de conservar y mejorar la semilla de maíz y de otras plantas endémicas de Chiapas, en el municipio de Santiago el Pinar se inauguraron dos “bancos de semillas” endémicas de la región, para hacer frente a la sequía y a la crisis alimentaria. Herminio Gómez Rodríguez, indígena tzotzil habitante del paraje Boqueme, dijo que desde hace cinco años lleva una agricultura sustentable con técnicas agroecológicas con resultados favorables.

<https://diariodechiapas.com/region/inauguran-banco-de-semillas/>

Ayuntamiento, impedido para entubar agua negra ejidal

Los canales a cielo abierto que atraviesan distintos sectores del municipio de Soledad han sido un problema y foco de insalubridad para quienes radican cerca de los mismos. En respuesta a esta denuncia, el director del departamento de Desarrollo Rural y Agropecuario del municipio, Juan Mendoza Ruiz, sostuvo que la alcaldía para poder entubar un canal, requeriría de la solicitud y permiso de los ejidatarios o comisariados ejidales de los distintos ejidos.

<https://pulsoslp.com.mx/slp/ayuntamiento-impedido-para-entubar-agua-negra-ejidal/1764499>

Necesarios, \$7 000 mdp para frenar crisis hídrica en Valle de México: UNAM

Como resultado de un trabajo de análisis e investigación por parte de científicos y especialistas de la UNAM en cuestiones hídricas, se presentó el informe: 'Perspectivas del Agua en el Valle de México. **Unomásuno, P 8**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114688073>

El Agua

La sequía está haciendo de las suyas, este año se han ausentado las lluvias en el país, los estragos por la falta de agua en la agricultura, ganadería, las presas, los ríos, sufren la ausencia de Tlaloc, de acuerdo al Monitor de sequía elaborado por



Conagua, los estados más afectados son Chihuahua, Sonora, Sinaloa, Durango, San Luis Potosí, entre otros. **El Heraldo de México, P 18**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000353nc.pdf

Mensaje con motivo del Día Mundial de la Vida Silvestre

La contaminación, el caos climático, la pérdida de hábitat y la explotación de la naturaleza han llevado a millones de especies de plantas y animales al borde de la extinción, lo cual es terrible ya de por sí, pero, además supone una amenaza directa para la salud y los medios de vida de miles de millones de personas de todo el mundo, y en particular de las más vulnerables. **Excélsior, P 25**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114692556>

GANADERÍA/APICULTURA

Inicia Jornada del Desarrollo Apícola Integral

Con la finalidad de otorgar a los productores de miel habilidades prácticas en el manejo integral de las abejas, el Ayuntamiento de Tapachula en coordinación con la Escuela de Sistemas Alimentarios de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), inició los trabajos de la Primera Jornada para el Desarrollo Apícola Integral 2024.

<https://diariodechiapas.com/region/inicia-jornada-del-desarrollo-apicola-integral/>

PESCA | ACUACULTURA

Inicia veda de erizo rojo

La Secretaría de Pesca y Acuicultura (Sepesca BC), exhorta a respetar la veda de erizo rojo de mar (*Strongylocentrotus franciscanus*), durante el periodo del primero de marzo y hasta el 30 de junio del presente año, a permisionarios, comercializadores, prestadores de servicios y consumidores. De acuerdo con datos consultados por la dependencia estatal, en el aprovechamiento de esta especie participan 37 organizaciones, con una fuerza operativa de 300 embarcaciones.

<https://www.elvigia.net/el-valle/2024/3/2/inicia-veda-de-erizo-rojo-437724.html>

Cultivos en el Valle del Yaqui se ven comprometidos por la dura sequía en la región

Luego de que el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaña, emitiera una declaratoria de alerta hídrica en la entidad, derivado de los bajos volúmenes de agua que se registran en los sistemas de presas, productores de la localidad advierten



que aun cuando se tiene garantizado el ciclo agrícola 2023-2024, la próxima siembra se encuentra condicionada a que se tenga una captación extraordinaria en este año.

<https://www.tribuna.com.mx/campo/2024/3/2/cultivos-en-el-valle-del-yaqui-se-ven-comprometidos-por-la-dura-sequia-en-la-region-362223.html>

Cuidado con los pescados y mariscos

Ante la llegada de la temporada de Cuaresma, en la que aumenta el consumo de productos del mar, la Procuraduría Federal del Consumidor emite una serie de recomendaciones para garantizar la salud de la población. Los pescados y mariscos pueden representar riesgos a la salud cuando se contaminan con virus, bacterias y parásitos, los cuales pueden ocasionar severas infecciones e intoxicaciones.

<http://www.laprensa.mx/notas.asp?id=743789>

ENFERMEDADES | PLAGAS

Identificada plaga de langosta en cuatro municipios mexiquenses

Malinalco, Ocuilan, Amecameca y Tepetlixpa son los cuatro municipios del Estado de México en los que hasta el momento se ha identificado la presencia de la plaga de langosta que por primera ocasión llegó a cultivos, de la entidad. Luis Antonio Huerta Alba, director general de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de la Secretaría del Campo, explicó que continúan en una etapa de evaluación, con barridos en los municipios de la zona caliente, para pasar a una fase de control y erradicación posteriormente. **Heraldo Estado de México, P 1/El Sol de Toluca, P**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000096nc.pdf

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114688636>

COMERCIO EXTERIOR

Ganaderos sufren millonarias pérdidas por lotes varados en el cruce de Jerónimo

Por cada mil cabezas de ganado que estuvieron varadas en los corrales de la Cuarentenaria de Jerónimo, representó una pérdida económica de más de 1.8 millones de pesos por los días que estuvieron sin cruzar a Estados Unidos, aunado un extra del retorno, traslado y el aislamiento para supervisión de 60 días para los ganaderos de Chihuahua y Durango.

<https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/ganaderos-sufren-millonarias-perdidas-por-beceros-varados-en-el-cruce-de-jeronimo-11531100.html>





CAMBIO CLIMÁTICO

Enfrentamientos entre agricultores y policías en protesta en Aragón

En París detienen a 72 Las movilizaciones de los agricultores españoles se mantienen a casi cuatro semanas de haberse iniciado la llamada "revuelta de los tractores", que germinó en Francia. En España, se registró una manifestación en Zaragoza, con enfrentamientos entre agentes antidisturbios y agricultores que pretendían llegar a las puertas del Parlamento regional. **La Jornada, P 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/0203202400059Inc.pdf

CONTINGENCIA

Zumpango: buscan con 9 pozos exprimir laguna ya seca

El Sistema de Aguas de la Ciudad de México operará las instalaciones para extraer 450 litros por segundo del Acuífero Cuautitlán-Pachuca, pese a que reconoce su sobreexplotación La laguna de Zumpango está completamente seca, tanto que sobre el árido embalse quedaron toneladas de lirio seco que provocan incendios y al menos 60 mil aves migratorias no llegaron esta temporada. **Milenio Estado de México, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114692688>

Prevén calor de hasta 32°C durante dos semanas

Del 2 al 16 de marzo se esperan temperaturas máximas entre los 28°C y 32°C en la Ciudad de México, indicó la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) en un aviso especial. **Excélsior, P 22**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114692453>

Presupuesto: recortes, subejercicio y reasignaciones

El correcto ejercicio presupuestal en tiempo y forma contribuye a una eficaz función de gobierno. En medio de una sequía prolongada, a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) -el organismo federal, rector en México- los diputados le asignaron 11.11 presupuesto de 62 mil 674 millones de pesos (mdp), para el año 2024, con un recorte de 12% respecto del 2023, que fue de 71,600 mdp. **Basta, P 12**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114688030>





PRESIDENCIA

Sugirió CFE a AMLO actuar vs ministro

El Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló ayer que abogados de la CFE le sugirieron actuar penalmente contra un Ministro de la Corte que estaba impedido para participar en la votación que echó por tierra la Ley de la Industria Eléctrica En la mañanera, informó que los jurídicos de Manuel Bartlett, titular de la dependencia, le plantearon proceder legalmente, para que el Ministro, del que no- detalló su nombre, pudiera ser "acusado y juzgado". **Reforma, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000777nc.pdf

Cuestiona AMLO criterios para mañaneras

Tras leer los criterios del TEPJF para las mañaneras en periodo electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que no dice nada referente a que si sus adversarios atacan al Presidente. "Aquí no dice si atacan al Presidente se tiene que quedar callado, eso no está", destacó. **El Universal, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000690nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Tribunal Electoral evitará la manipulación del voto

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE-PJF) velará para que voto sea respetado, afirmó del magistrado Felipe Fuentes. Dijo que la ciudadanía debe tener la certeza de que la voluntad popular será: respetada el 2 de junio y se aplicarán sanciones en caso de que intenten vulnerar las leyes electorales con la manipulación o la coacción del sufragio. **Excélsior, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000740nc.pdf

Aeropuertos privados duplican sus ganancias

Con 34 aeropuertos mexicanos bajo concesión, Grupo Aeroportuario del Sureste, Grupo Aeroportuario del Pacífico y Grupo Aeroportuario Centro Norte acumularon una ganancia neta de 83 mil 948 millones de pesos de 2019 a 2023. Esta cifra es el doble de la utilidad obtenida en los primeros cinco años del gobierno anterior, señalan sus reportes financieros. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000624nc.pdf

EU acusa a García Luna de sobornar reos

EU acusa a García Luna de sobornar reos La Fiscalía de Estados Unidos se opuso a repetir el juicio contra el exsecretario de Seguridad Pública de México, Genaro García Luna, y lo acusó de intentar manipular su juicio mediante sobornos de hasta



dos millones de dólares a otros prisioneros, para obtener testimonios falsos sobre un complot de la fiscalía en su contra. **El Sol de México, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000173nc.pdf

POLÍTICA

Vamos a cuidar el legado de AMLO: Sheinbaum

Entre consignas de "¡presidenta!" y "¡no estás sola!", Claudia Sheinbaum Pardo, abanderada presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, presentó en su arranque de campaña su proyecto de nación con 100 puntos para guardar y cuidar el legado del presidente Andrés Manuel López Obrador. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000621nc.pdf

Xóchitl firma con sangre promesa de no eliminar ayudas

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, hizo un pacto de sangre y ante notario público en el que se comprometió a no cancelar los programas sociales que actualmente benefician a los mexicanos e incluso aseguró que los incrementará al otorgar la pensión a los adultos mayores a partir de los 60 años. **La Razón, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_02032024/02032024000610nc.pdf

